

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 111

Jueves 7 de Marzo de 1901

Núm. 450

## EL GOBIERNO

Responde el Gabinete formado por el Sr. Sagasta a su sistema constante de hacer ministerios. Es un mosaico de algunas, ya que no de todas las tendencias del partido fusionista. No se ve la tendencia Montero Rios, ni la tendencia Canalejas, ni siquiera hombres que por sí solos significan una tendencia caracterizada; pero está la del marqués de la Vega de Armijo; la del Sr. Moret, preponderante, y la del señor Sagasta. Este es un aspecto del nuevo Gobierno, que en el seno del partido se llevará todos los comentarios.

En la calle, para la opinión y para nosotros, por tanto, la impresión que el conjunto del Gobierno sugiere es de grande asombro.

Ese Jordán de la oposición, que de tantas manchas ha purificado, no ha perdido su eficacia. En este Gobierno de 1901 no sólo reaparece el director de una política que en 1898 nos causó el más tremendo desastre, sino que reaparecen también, vivos siempre é imperantes, el ministro de Ultramar que asistió, por lo menos, al cataclismo; el capitán general de Cuba á que tan siniestra reputación forjaron la prensa de España y la prensa extranjera, y el ministro de Estado bajo cuya gestión se negoció y firmó el tratado de París.

Mas esas aguas deben de tener tanto, como las virtudes purificadoras del Jordán, la eficacia reconocida á las del Leteo para producir el olvido, puesto que juntos vienen al Gobierno Moret y Weyler, que tan ruidosas campañas rifieron hace apenas tres años, por ser entonces enemigos irreconciliables en la cuestión cubana, y juntos aparecen el señor Moret, que gobernó en Cuba con la extrema izquierda del Sr. Govin, y el Sr. Villanueva, que contra aquel conspiró como representante de la extrema derecha del marqués de Perterra.

Pasada esta impresión de profundo asombro causada por el abigarrado conjunto de tantos odios amansados, de tanta enemistad desvanecida, un hecho resalta en la constitución del Gabinete: el predominio político del Sr. Moret, que no sólo tiene por sí mismo el ministerio de la Gobernación, sino que en el de Marina cuenta con el duque de Veragua y en Instrucción pública con el conde de Romanones. Dos duques, dos marqueses y un conde figuran en este Ministerio; pero no se le puede regatear la significación democrática cuando por su verbo aparece el Sr. Moret. No sabemos si esta representación democrática satisfará al

marqués de la Vega de Armijo, ni al Sr. Canalejas; pero á nadie será lícito negar su sentido en la democracia monárquica.

Más de cualquier modo que sea, ¡qué contraste tan seductor forman en un Gobierno el descendiente de quien nos conquistó América, y el representante más señalado de los que nos la perdieron en las simas de una política desatentada y de una notoria inmoralidad administrativa!

## INDIRECTAS

El *Heraldo*:  
"A las tres y media celebraron los nuevos ministros, en casa del presidente, su primera reunión, que tan sólo duró una media hora.

Como al salir hablara algún periodista de nota oficiosa, dijo el Sr. Moret: "Todavía no ha llegado el momento de redactar nota oficiosa, porque esta reunión no ha tenido el carácter de Consejo, ni mucho menos.

Nos ha reunido el presidente con el exclusivo objeto de que nos conociéramos todos los ministros."

Ellos no se conocían; pero el país los conoce demasiado.

Y el Sr. Moret, particularmente, es tan conocido en España como en los Estados Unidos.

La titula la Unión Nacional, ha dicho:  
"Con la situación liberal habremos de colocarnos en situación expectante."

Es decir, que tiene poca confianza en la cuadrilla.

El Sr. Montero Rios se ha negado á formar parte del Ministerio y á dar con tal objeto el nombre de alguno de sus amigos.

Una prueba de buen gusto el Sr. Montero ha dado, que es mejor que darse solo que estar mal acompañado.

El P. Cobos.

## Comisión provincial

Sesión del día 25 de Febrero de 1901  
Los acuerdos tomados en esta sesión fueron los siguientes:

Recluir en el departamento de elementos á la vecina de esta capital Dolores Luque.

Aprobar las cuentas presentadas por el Ayuntamiento de Córdoba, de anticipos con motivo de gastos ocurridos en la cárcel correccional en el segundo semestre de la anterior anualidad; tres relaciones de vales expedidos por los directores de la Casa Hospicio y Hospital de Crónicos, en los primeros veinte días del mes actual, y dos facturas de la empresa de electricidad de Casillas, por el fluido suministrado en Enero último.

Disponer que en la Casa Central de Expósitos sean anotados y rectificadas los asientos de las cuentas por adeudo á nodrizas externas en años anteriores al de 1897; que periódicamente se dé cuenta á la Dirección de referido establecimiento de los pagos que por devengos de las mismas se realicen, y que una vez rectificadas las cuentas corrientes, se proceda por expresada Dirección á extender nóminas por pueblos y años.

Y revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Benamejé de 5 de Enero último, declarando que en nada afecta á

D. José Carreira Gallardo, de Palencia, la responsabilidad que alcanza á D. José Grau y Agudo, por débitos de cuotas que por reparto de guardería y arbitrios de la finca «La Silera», hoy propiedad del Sr. Carreira, corresponde á repetido Sr. Grau que la poseía en los años de 1889 á 96, fecha á que corresponden los débitos.

Sesión del día 26 de Febrero de 1901

Acuerdos tomados en la misma:  
Pasar á Contaduría una comunicación del Director del Hospital de Crónicos para, si existe en presupuesto consignación suficiente, autorizar la adquisición de las telas necesarias para el servicio de camas.

Aprobar el acta de recepción de las obras efectuadas en el ramal de carretera de Fernán-Núñez á su estación, entendiéndose que el plazo de cuatro años para su conservación que se le ha asignado al contratista D. Manuel Jiménez Villafranca, comienza en 10 de Mayo de 1900.

Aprobar el acta de recepción de 1.162 kilos de esparto cocido y 345 crudo que con destino al taller de espartería ha entregado el contratista don Manuel de Velasco.

Nombrar ponente á D. Joaquín Velasco para que examine el informe sobre el proyecto formado por Contaduría para la creación de agentes recaudadores del contingente provincial.

Informar favorablemente las cuentas del Ayuntamiento de Espejo, correspondientes al primer semestre de 1899 á 900.

Conceder ingreso en la Casa Hospicio á María Dulcencio Moreno, Flora José Encarnación Porras Castro, Dolores Navas Roldán, de Cabra; Cristóbal Robles Castro y su mujer Fabiana Rodríguez, de Bujalance; Juan Antonio González Delgado, de Montoro, y en la Central de Expósitos á Antonio Porras Castro.

Y, por último, aprobar el señalamiento de precios medios á que se han liquidado las especies de suministro á las fuerzas del ejército en el mes de Enero último.

## Información militar

EN CORDOBA.

Ya han regresado á esta capital las partidas receptoras que salieron á distintos puntos para traer quintos con destino á los cuerpos de la guarnición. Solo falta la de Sagunto que marchó á Granada.

Como en los anteriores, serán este mes muy reducidas las propuestas de ascensos reglamentarios de jefes y oficiales, toda vez que la mayoría de las vacantes corresponden á los turnos de amortización.

En la escuela activa de Infantería ascenderá al empleo superior inmediato sólo un comandante; además, ocho capitanes, cuatro primeros tenientes y seis segundos. Y en la de reserva, un capitán, tres primeros tenientes y nueve segundos.

En las demás Armas y Cuerpos será mucho más reducido aún el número de los que asciendan, y en algunos no habrá ningún ascenso.

Se ha señalado haber definitivo de 225 pesetas mensuales al capitán retirado de la guardia civil D. Francisco Muñoz Leal; de 168-75 al primer teniente de infantería D. Emilio Mateos Tenoy, residente en Cabra; igual haber al de la misma graduación y arma, don Pedro Sánchez y Sánchez, domiciliado

en Córdoba; haber de 107-25 al segundo teniente de la Guardia civil D. Antonio Navarro Correa, también con domicilio en esta capital; de cien pesetas al sargento de la Guardia civil Juan Esquinas Cerro, de Espiel; y de 22-50 al cabo del mismo cuerpo Félix León Plaza, de Aguilar.

Se ha confirmado el señalamiento de haber provisional, haciéndolo definitivo, al teniente coronel de caballería don Juan Gandullo Luque, de Córdoba, de 450 pesetas mensuales, y al primer teniente de infantería D. Pedro Jacinto Blasco, de Puente Jenil, de 168-75 pesetas.

Servicio de la plaza para el día 8 de Marzo.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, el teniente coronel del mismo, D. Eusebio García Gómez.—Imaginería, el comandante de Sagunto, D. Rafael Velasco Bergel.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, sexto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## ELECCIONES PROVINCIALES

La Junta provincial del Censo ha hecho la siguiente proclamación de candidatos para las próximas elecciones de Diputados provinciales:

*Distrito de Hinojosa del Duque:* don Alfonso Cárdenas, don Jerónimo Gutiérrez-Ravé, don José Delgado Pérez, D. Antonio Ferreiro, don Tomás Blasco Perea y don Enrique Cortés Velarde.

*Distrito de Lucena:* don Diego de la Bastida, don Rafael de Flores, don Juan de Burgos, don Francisco de Paula Rivas Fernández, don Vicente López Burgos y don Ricardo Aparicio Aparicio.

*Distrito de Pozoblanco:* don Rafael Moreno González, don Juan Cabrera Valero, don Andrés Peralvo Quirós, don Francisco Cañuelo Blanco, don Martín Torrico Peralvo y don Antonio Félix Herrero.

*Distrito de Priego:* don Mariano Roldán Nogués, don Carlos Matilla de la Puente, don Alfonso Serrano Lozano, don Carlos Barcia, don José Luis Castilla y don Santiago Serrano Ruiz.

*Distrito de La Rambla:* don Rafael Calvo de León, don Félix Moreno Benito y don Rafael Melendo.

## En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebró ayer la vista de la causa instruida en el juzgado de Córdoba contra Manuel Aguilera Fernández, por robo de géneros de punto en el establecimiento de D. Enrique Hernández.

El Jurado dió veredicto de inculpabilidad y el procesado fué absuelto.

Ante la misma sección, y también con intervención del Jurado, se verá el martes próximo la causa seguida en el juzgado de Poblano, por robo, contra Dionisio Vicque y otros, á quienes defenderá el letrado Sr. Jiménez Illescas y representará el procurador Sr. Vargas.

El día dieciocho se celebrarán en la sección segunda los juicios siguientes: El de la causa formada en Montilla, por hurto, contra Juan de la Llave y otros, defendidos por el Sr. Velasco y representados por el Sr. Luna.

El de la instruida en Cabra, por lesiones, contra Andrés Nuñez Pulido,

defendido por el Sr. Jiménez Illescas y representado asimismo por el señor Luna.

Y el de la seguida en Lucena, por idéntico delito, contra Francisco Flores Contreras, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los señores Leiva y Caballero.

## ACTUALIDAD

### ALEGRÍAS

Pocas veces ha durado tan poco la oposición á los fusionistas, y pocas veces, sin embargo, les ha parecido tan larga.

En tal postura cayeron, que ni ellos mismos se forjaban ilusiones respecto del porvenir. La última situación no les había durado más que diecisiete meses; así es que aunque el ayuno no ha sido más que de veinticuatro, las reservas para resistirlo eran menores, y la vuelta al presupuesto les ha regocijado acaso más que nunca.

Entre las muestras públicas de ese regocijo cita *El Español* una que anteaer presencié en el Salón de conferencias.

Un consecuente fusionista, cesante crónico en todos los periodos de oposición, é inveterado funcionario en todas las épocas de poder, manifestó su alegría arrojando á lo alto el sombrero.

Rasgo doblemente simbólico, pues lo mismo significaba el regocijo del «manifestante», que su firme esperanza de poderse mercar en la feria que Sagasta abre, un nuevo sombrero.

¡Quién sabe cuántos de los que ahora tiran al aire el sombrero, echarán mañana los pies por alto! ¡Ya no hay colonias donde desaguar los negros pozos de la cesantía!

## PERSONALES

Ha sido nombrado oficial de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Nicolás Hacar y Carrión, cesante del mismo ramo.

—Ha sido ascendido el empleado de esta Delegación D. Miguel Tortosa y Robles.

—El oficial cuarto de la misma dependencia D. Luis de Cuenca Fernández, ha sido trasladado á Cádiz con ascenso.

## Ingléses y boers

Londres 6.

El *War Office* dice que las defunciones de toda la campaña fueron de 664 oficiales y 13.137 soldados.

El total de las pérdidas durante toda la guerra ha sido de 685 oficiales y 16.174 soldados, correspondiendo al mes de Febrero 95 oficiales y 2.274 soldados.

Telegrafían de Bloemfontein que Sir Alfred Milner ha partido para el Norte con lord Kitchener.

Procedentes de Tabanhu llegaron á Bloemfontein 15 carretas con refugiados boer.

Entre los boers reina gran optimismo respecto al resultado de la campaña.

París 6.

Esta noche se han recibido noticias interesantes del teatro de la guerra, favorables á los boers.

Según ellas, un comando compuesto de 500 hombres acampó en Diepkalof, sobre la frontera Sudoeste, y destacó varias patrullas en todas direcciones.

Los habitantes recibieron á los boers con grandes demostraciones de entusiasmo, y muchos de aquellos engrosaron sus filas.

Se sabe que otro comando boer ha ocupado á Prantown, pequeña localidad situada á 40 kilómetros al sudoeste de Graddock.

Los boers se muestran cada vez más dispuestos á proseguir la lucha, alentados por los africaners del Cabo, que les prestan auxilios de todas clases.





Jueves 7 de Marzo

### FELIPE II Y D. JUAN DE AUSTRIA

Hallándose en cierta ocasión, don Juan de Austria y varios cortesanos, en presencia de Felipe II, D. Juan se apoyó distraidamente sobre un tapiz que cubría una puerta, y estuvo a punto de caer al suelo.

—Bien empleado os está, D. Juan, —dijo el rey severamente— por tomarnos la libertad de apoyarnos en mi presencia.

—Razón tenéis, Señor, —replicó el de Austria— y más sabiendo lo frágiles que son todos los apoyos en palacio.

(Prohibida la reproducción)

### Los decapitados de Pekín

Ha comenzado el castigo de los boquer, ó más bien de los instigadores y autores de la última rebelión de China y de los asesinatos y tropelías de que fueron víctimas los cristianos en el Celeste Imperio durante los meses de Mayo, Junio y Julio últimos. Los diplomáticos europeos han conseguido ya que sean decapitados dos de los principales jefes de los sublevados: Tehi Sin y Su-Tcheng-Yu.

El corresponsal del periódico berlinés *Lokalanzeiger* en Pekín, ha comunicado á este diario interesantes pormenores de la ejecución.

A las tres y media de la tarde, dice aquél, cierto número de oficiales pertenecientes á contingentes extranjeros y varios altos funcionarios chinos ocuparon puestos en la calle donde se habían de efectuar las ejecuciones.

Las tropas chinas rodeaban el sitio del suplicio formando cordón, y detrás de éste se aglomeraba una numerosa muchedumbre de indígenas. Muchas gentes se habían encaramado sobre los techos para contemplar más á sus anchas el espectáculo.

El feldmarschal conde de Waldersée se hallaba representado por un jefe de su estado mayor, el comandante Lavenitier, y el gobierno chino por el presidente del departamento de la Justicia.

Cuando los condenados estuvieron ya dentro del cordón militar, conducidos por un destacamento japonés, el representante del gobierno chino leyó en alta voz el decreto que ordenaba las ejecuciones.

Thi-Sin, un anciano de elevada estatura y de distinguido porte, fué el primero de quien se apoderaron los cinco ayudantes del verdugo, quienes le obligaron á arrodillarse sobre una pequeña alfombra. Inmediatamente se acercó el verdugo y cercenó al condenado la cabeza de un solo golpe.

Su-Tchen-Yu fué decapitado en seguida de igual manera, sobre otra alfombra. El delincuente mantuvo los ojos constantemente cerrados.

Los dos condenados no se daban, al parecer, cuenta de lo que ocurría á su derredor.

Se cree que sus parientes les habían administrado opio á fin de provocar una insensibilidad parcial.

En cuanto hubo terminado la ejecución del segundo jefe boxer, se retiraron las tropas extranjeras, y la multitud se aproximó al sitio en que yacían los cadáveres.

Los ayudantes del verdugo cosieron entonces las cabezas á los troncos, depositaron los restos mortales en los ataúdes y los entregaron á los parientes de los decapitados.

Según telegrama de Pekín, el agregado militar japonés, coronel Shiba, visitó á Tehi-Sin y á Su-Tcheng-Yu poco antes de ser ejecutados éstos y bebió con ellos Champagne.

No presenció la ejecución ningún diplomático. Varios misineros estuvieron observando el espectáculo entre los curiosos.

### Proyecto

### Alcaldía Constitucional de Córdoba

Acordada por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia la celebración de la oportuna subasta para contratar las obras de terminación de la alcantarilla comenzada á construir en la parte descubierta del cauce del Arroyo de las Ollerías, quedan expuestos al público en la sección respectiva de la Secretaría municipal, por término de diez días, los pliegos de condiciones referentes á dicho servicio, advirtiéndose que transcurrido ese plazo, no se atenderá ninguna de las reclamaciones que se produzcan contra aquellos.

Lo que se anuncia cumpliendo lo dispuesto en art. 29 de la Instrucción aprobada por Real Decreto de 26 de abril último.

Córdoba 6 de Marzo de 1901.—J. L. Velasco.

### AGRICULTURA

#### La conservación de los productos agrícolas

#### POR EL FRIO

En la última sesión celebrada por la Sociedad Nacional de Agricultura de Francia, Mr. de Loverdo ocupó extensamente esta cuestión, que tan gran interés ofrece.

Mr. de Loverdo empezó desde luego estableciendo una diferencia muy notable entre las bajas temperaturas obtenidas por el hielo y las que se producen por otros procedimientos frigoríficos.

El hielo, en efecto, no es el sólo agente capaz de producir el frío.

El hielo tiene numerosos inconvenientes: así, aplicado directamente, se funde y altera por consecuencia, á causa de su agua de fusión, la esencia misma de los productos con los cuales se pone en contacto, provoca su descomposición inmediata en el momento que se exponen al aire libre. Aún indirectamente, colocado, por ejemplo, entre las dobles paredes de un wagon, tiene el hielo el inconveniente de hacer húmeda la atmósfera del compartimiento y de no permitir la regularidad perfecta de la temperatura.

Considera Mr. de Loverdo mucho más ventajoso emplear otros procedimientos frigoríficos de la industria moderna, como la evaporación de líquidos volátiles, tales cual el amoníaco, el ácido sulfuroso, el cloruro de metilo y otros que producen un enfriamiento intenso. El ácido carbónico líquido, que se obtiene hoy prácticamente sin grandes dificultades, ofrece además la gran ventaja de no desprender ningún olor desagradable al volatizarse. La utilización de las propiedades frigoríficas de estos diversos agentes necesita el empleo de aparatos y sistemas diferentes.

Al pasar Mr. de Loverdo revista á los productos agrícolas cuyos cambios comerciales podrían mejorarse por la aplicación de estos procedimientos frigoríficos, comenzó por los de la industria mantquera.

El comercio de la manteca de leche puede sacar grandes beneficios de los mismos, y son ya de uso común en los Estados Unidos del Norte, en el Canadá, en Australia, en Dinamarca y en Suecia. La mayor parte, sino todas las mantequeras de estos países, están previstas de depósitos frigoríficos y emplean vagones en los ferrocarriles y bodegas en los buques perfectamente refrigerados para el transporte de sus productos. Atribuye Mr. de Loverdo en gran parte la ventaja que los daneses tienen sobre los franceses para la expedición de sus manteacas á los mercados de Inglaterra, á la generalización de estos procedimientos.

Más aunque raro todavía en Francia, el empleo de tales procederes comienza á extenderse y dan, bien entendidos, excelentes resultados. Además de las Cooperativas de la Charente, Mr. de Loverdo citó el caso de una mantequería privada de Deux-Sèvres que tuvo la feliz idea de aplicar este procedimiento frigorífico y que obtuvo también durante el último verano un

mayor precio de 30 á 60 céntimos por kilogramo de manteca sobre las marcas similares que se vendían al mismo precio en el transcurso del invierno. Y hay que tener en cuenta que apenas si como consecuencia de esta instalación se gravó el kilogramo de manteca durante el verano en uno ó dos céntimos.

A la vista de la Sociedad Nacional de Agricultura puso Mr. de Loverdo un enorme bloc cilindrico de leche congelada que se había conservado así desde hacía veinte días. Bajo esta forma es como los daneses expiden la leche á Londres. La leche, solidificada de esta manera, simplifica la mano de obra, y además, como toda la masa se congela de un modo igual, tiene la inmensa ventaja de conservarse homogénea y de no separarse en varias capas, como sucede con la leche esterilizada.

En América y en Australia ha dado excelentes resultados la aplicación del frío para la conservación de las aves, huevos, frutas, etc., y Mr. de Loverdo presentó á la Sociedad dos pollos conservados por él desde hacía dos meses y medio en una temperatura de menos de cinco grados y que descongelados gradualmente no habían perdido ninguna de sus cualidades.

Se sabe como en los Estados Unidos y en el Canadá se conservan las frutas durante un año y más por el frío, y en la Exposición universal se han podido ver numerosos ejemplos. Mr. de Loverdo presentó pesados conservados por él desde hacía mes y medio, y ofrecían buen aspecto y podían considerarse en buen estado.

En fin, el pescado conservase así en América hasta el punto que Mr. de Loverdo aseguró que desde el 1.º de Octubre al 15 de Mayo todo el salmón fresco consumido en París llegó congelado desde los puertos del Océano Pacífico.

Para el transporte de frutas muy delicadas, como las fresas, por ejemplo, puede prestar grandes servicios el procedimiento de refrigeración indicado.

Al preguntar al Presidente de la Sociedad, Mr. Méline, si podrían los agricultores aislada ó individualmente hacer estas instalaciones frigoríficas ó si sería necesario que formasen sociedades, Mr. de Loverdo contestó que entendía que los agricultores deberían asociarse y que además sería preciso que las Compañías de ferrocarriles pusieran á disposición de los mismos vagones especiales para poder producir la refrigeración.

Por el interés que el asunto tiene y por los grandes servicios que podría prestar á los agricultores españoles, hemos creído oportuno informar á los ilustrados lectores de este periódico de lo expuesto por Mr. de Loverdo ante la Sociedad Nacional de Agricultura de Francia.

I. P.

### PARA CONSERVAR EL ASIENTO

Todo el que ha hecho algún viaje conoce la dificultad de reservar el asiento que ocupa en el vagón cada viajero.

Todos prefieren los de ventanilla, y el que por primera vez se sienta en él, se ve y se desea para conservarlo cuando tiene que bajar en las estaciones, á despecho de los nuevos viajeros.

La costumbre de dejar un objeto encima como señal, además de ser expuesta á robos, no siempre puede seguirse porque á veces el viajero no lleva abrigo ni maleta.

Para obviar estos inconvenientes se ha puesto en vigor en algunas líneas de Francia y Alemania un sistema muy práctico, que consiste en que, por la módica cantidad de 10 céntimos, un empleado especial que va en el mismo tren proporcione un billete á toda persona que quiera conservar su sitio.

Al mismo tiempo, por medio de un sencillo mecanismo análogo al usado en las mesas de billar para apuntar los tantos, aparece encima del asiento un letrero con la palabra reservado y el número del billete.

El procedimiento es muy cómodo y digno de ser puesto en vigor por nuestras empresas.

### EL LUJO

### LUCHA DE MILLONES

Varias veces se ha hablado de la sociedad que forman los habitantes de los palacios de la quinta avenida de Nueva York. Ya sabemos que el pensamiento dominante en los archimillonarios y en las mujeres es llamar la atención sobre sus respectivas personas, humillar á sus compañeros con el lujo, y hacer que la prensa hable á diario de sus excentricidades ó de sus ganancias.

Hubo una época en que los archimillonarios quisieron demostrar su amor por el cultivo de las letras, y los periódicos anunciaban frecuentemente que Vanderbilt, Astor Gould y otros habían regalado una biblioteca á determinada población.

Pasó la moda de las bibliotecas y de las Asociaciones de Caridad, y Federico Vanderbilt implantó la de la arquitectura. Al regresar de un viaje á Francia se hizo construir un palacio, reproducción exacta de la Malmaison. Las alcobas de Vanderbilt y de su mujer, las que usaron Napoleón y la emperatriz Josefina.

En este capricho se gastó Frederick Vanderbilt 14 millones de francos.

Stayvesant Fish, William C. Whitney y otros archimillonarios se hicieron construir en seguida otros palacios, reproducción de los famosos de Europa.

Entre aquéllos, uno de los más ricos fué la «villa» Saint-Germain, propiedad de D. Antonio Terrey, que murió hace pocos años, y en la cual pasó una grave enfermedad la hermosa Sibyl Sanderson.

Allí sufrió la célebre cantante un ataque de parálisis, y Terry tuvo una idea que llamó la atención en los Estados Unidos.

Sibyl Sanderson sufría horriblemente, y sólo la música conseguía distraerla de sus dolores.

Un día la señora de Terry tuvo el capricho de oír *Esclarmonde*, la obra en la cual había logrado ella su triunfo más ruidoso, y el archimillonario contrató la compañía más notable que actuaba en el territorio de la Unión.

*Esclarmonde* se representó en la habitación inmediata á la alcoba de Sibyl Sanderson.

Este matrimonio ha sido, como dice L. de Novins, una de las pocas excepciones en la sociedad de los archimillonarios, pues Terry amaba con locura á la hermosa actriz y esta le correspondía.

Mientras los hombres mantenían esta competencia sobre casas, las mujeres sostenían una rivalidad constante respecto á trajes, sombreros, sombrillas, etc. En esta lucha femenina, madamoiselle Paulina Astor fué la vencedora.

Cuando su padre, Waldorf Astor, se hizo súbdito de la reina Victoria, con gran indignación de los ciudadanos de los Estados Unidos, Paulina se hizo un equipo que causó la envidia de muchas mujeres. Figuraban en aquel 120 falda y hasta mil piezas entre sombreros, salidas de baile, abrigos, etc.

El traje de corte con el que fué presentada á la reina, era de satén blanco, bordado de perlas, con velo de tistú y plumas de extraordinario valor. El coste de la tela ascendió á 12.500 francos, y las perlas valían más de dos millones de dólares.

Los trajes de baile, banquete y recepción, costaron de 2.000 á 10.000 francos cada uno.

Paulina Astor llevaba en los pendientes dos perlas que valían 15.000 francos, y un collar que había costado 30.000.

Mlle. Astor es dueña de la perla más hermosa que hay en el mundo; su colección de diamantes vale un millón quinientos mil francos, y las de rubíes y esmeraldas cerca de dos millones.

Para los «dessous», las fábricas de Francia y Holanda hicieron telas especiales, y los encajes de Meinas «Valenciennes», de Alençon, etc., costaron centenares de miles de francos.

Los «dessous» de Paulina Astor

eclipsaron los de Marie Churchill, la dama más elegante de la Gran Bretaña.

Las camisas más sencillas costaron 600 francos, y las de lujo de 2.000 á 2.800.

Parecía que nadie iba á vencer á Paulina Astor, y que su equipo era el más lujoso de todas las mujeres de Nueva York; pero Mortimer Brooks, á quien ahogaba la rabia por los triunfos de la señorita Astor, hizo á su hija miss Josephine un «trousseau» formidable.

La señorita Brooks llevó en su canastilla de boda 72 sombreros, que costaron 38.000 francos, sin contar los brillantes y perlas que los adornaban; 1.000 pares de botas de las pieles más caras, y adornadas también con perlas y rubíes, y alhajas por valor de tres millones de dólares.

En tablada esta lucha de amor propio, los archimillonarios hicieron verdaderas locuras.

William K. Vanderbilt regaló á su novia, miss Virginia Fair, un solitario que le costó 218.000 francos, y una cama de oro, maciza, guarnecida de piedras preciosas.

El corsé nupcial de la señorita Fair iba adornado de perlas, y costó medio millón de francos.

Madame Clarence Mackay recibió de su esposo, el día de la boda, un rubí cuyo valor se calcula en 200.000 francos.

### VARIEDADES

Tres nuevos alcaloides del tabaco.— Otro vegetal productor del caucho.

Creíamos conocer bien la composición del tabaco y nos engañábamos, puesto que los señores A. Pictet y Al Rotschy acaban de aislar de él tres nuevos alcaloides, de los cuales el primero contiene dos átomos menos que la nicotina y se llama *nicotina*.

Es un cuerpo líquido, soluble en el agua y tiene agradable olor que recuerda muy aproximadamente la del perejil. Parece que está en el vegetal en un 2 por 100 de proporción de la nicotina. Un segundo alcaloide, éste sólido, es la *nicotellina*; forma pequeñas agujas prismáticas y se funde á los 24 grados. La proporción que de esta sustancia contiene el tabaco es infinitesimal. Finalmente, el tercer alcaloide tiene por nombre *nicotoina*. Parece ser muy aproximado á la nicotina de la cual deriva directamente. No se ha hecho todavía experimento alguno acerca de la acción fisiológica que tengan estas sustancias sobre el hombre. Nos limitamos á señalar estos alcaloides á título de documento.

Un nuevo caucho suministra cierto arbusto llamado *synoniza mexicana*. Este vegetal que crece en inmensas extensiones de Nuevo Méjico, se eleva solamente á la altura de un metro. Se reproduce fácilmente por retoño y soporta bien tres cortas cada año. Su jugo es lechoso; la madera, y la corteza contienen en sí una fuerte proporción de materia gomosa. Reducida la madera á fragmentos, corta la, aplastada ó desmenuzada, se la pone en maceración con esencia de trementina, esencia de petróleo ó nafta; destilase el líquido y deja una materia viscosa pegajosa que se vulcaniza perfectamente. En la época de escasez de caucho que atravesamos fuera oportuno propagar el cultivo de este arbusto.

### LA BUENA LECCION

#### CUENTO

Cuando el príncipe tuvo edad de amar, su viejo padrino, el sabio encantador, le dijo:

—Mi deber es instruirte acerca del amor; pero tranquilízate, no voy á darte un sermón; la experiencia ajena no sirve de ejemplo.

Y el joven príncipe, tocado con la varilla mágica del encantador, se encontró de pronto transportado á una inmensa ciudad en la que una multitud corría y se empujaba gritando:



—¡Quiero uno, quiero uno!

Y hacia lo que corría no era otra cosa que un carrito que llevaba un buhonero, que gritaba:

—Amores. Bonitos amores. No los hay más frescos. Amores que cantan eternamente.

Pero parecía que aquel carrito era mágico, pues no se agotaba nunca; toda la ciudad se proveía de él y no se vaciaba jamás, y parecía que debía contener maravillas, pues cuanto las veían todos lanzaban exclamaciones de admiración, y no sin motivo, según vió el príncipe cuando se acercó á él, pues le pareció una espléndida pajerera en la que había millares de pájaros, todos tan hermosísimos que parecían un arco iris hecho de piedras preciosas.

Allí había, no sólo todos los colores, sino que además se encontraban para todos los gustos, y en cuanto se elegía uno, él mismo se metía en una jaula y qué jaula! de oro, y en el comedor, en vez de cañamones, había perlas: un diamante tallado le servía para beber, y en el taller de la jaula un rótulo que decía:

«Ave del paraíso»  
El canto de estos pajarillos gustaba aún más que su plumaje; sólo decía una palabra; siempre la misma, pero ¡qué agradable, á pesar de su monotonía!

¡Qué hermosos pajarillos! ¡Cómo se lanzaban las gentes hacia el viejo buhonero para comprarlos! Ni siquiera se fijaban en su cara burlesca; no veían que tenía las manos en forma de garras y los dientes en punta como una sierra. Nadie se daba cuenta de la picardía con que reclamaba el precio. ¡Quince céntimos—decía—á quince céntimos uno!—Pero solicitaba una propina tan humildemente!

—Es lo único que gano—decía—una propina sin importancia.

Y el viejo infame y astuto pedía á los compradores. A los hijos de familia les decía:

—Dame el corazón de tu madre.  
A las madres que daban de mamar á sus hijos:

—Extráigala al niño.  
A los jóvenes fuertes y hermosos:

—Córtate los nervios y déjame escupirte en la cara.  
A las hermosas:

—Besadme en la boca y se os contagiará mi úlcera.

A los poetas, los artistas y los sabios:

—Limpiad mis botas con vuestro cerebro, cual si fuera una rodilla.

A los hombres y mujeres honrados:

—Comed y bebed esto, que es la traición y la infamia: hacédlo en público y gritad que es bueno.

Y de este modo se dirigía á todos el cínico mercader y todos pagaban con los céntimos el horrible precio.

De pronto el joven príncipe se sintió transportado á una llanura tenebrosa y triste; el trueno sonaba á lo lejos; un aire glacial le azotaba la cabeza, y la lluvia que empezaba á caer, mojaba las hojas secas que, parecidas á cadáveres de murciélagos, rodaban por el suelo.

La lluvia se hizo torrencial, casi tibia, y á pesar de que era de noche, se veía roja: era sangre lo que llovía á torrentes.

De este modo transcurrió mucho tiempo.

Amaneció un día plomizo; parecía su luz la de un eclipse; la tierra temblaba cual si sintiera frío y espanto.

Entonces vió, encenagados, en un fango de color de púrpura sucia y pegajosa, á todos los compradores de los hermosos amores.

Las jaulas estaban cerca de ellos rotas, el oro se había trocado en sucio cobre, las perlas del comedor en una especie de cataplasma, y los pájaros del Paraíso se habían convertido en asquerosas comadrejas muertas y á medias devoradas por los gusanos, con los vientres hinchados por la podredumbre; y algunos que sobrevivían eran más feos aún que los cadáveres.

—¡Bien—dijo el sabio encantador al joven príncipe, ya despierto.—creo que te habrás instruído bastante acerca de cuanto se refiere al amor.

—Sí—respondió éste—ya me supongo bien al corriente.

—¿Tú no creerás que lo que has visto sea sólo una pesadilla, un sueño: una fantasmagoría inventada expresamente por mí?

—Creo, por el contrario, que es la realidad.

—Y ¿qué experiencia has sacado de ello?

En este momento pasaba un carrito conducido por un viejo buhonero que chillaba como una carraca:

—¡Amores! ¡Lindos amores! ¡No los hay más hermosos! ¡A quince céntimos! ¡Amores que cantan eternamente!

—Esté tranquilo el padrino—dijo el joven príncipe al sabio encantador—no he olvidado al bandido, al infame y abominable vendedor. Estoy prevenido; aprovecharé la lección.

—Pero ¿para qué buscas en tu bolsillo los quince céntimos? ¿Por qué tus manos tiemblan, tus labios están pálidos y tus ojos brillan? ¿Por qué te diriges apresuradamente hacia el viejo buhonero, hacia el pícaro astuto?

Y el joven príncipe respondió, sonriendo con ingenuidad:

—Ya ves que no es el mismo de antes.

Juan Richepin.

## GRAN TEATRO

Agradablemente impresionada quedó anoche la selecta concurrencia que asistió al debut de la compañía de zarzuela y ópera española, que dirigen los Sres. Barrera y Constanti.

Para hacer su presentación en nuestro teatro escogieron la opereta *Campanone*, dando en ella gallardas muestras de su valer.

Los artistas, ventajosamente conocidos de nuestro público la mayor parte, estuvieron bastante acertados, mereciendo capítulo aparte la Srta. Eutalia González, que cantó con gran maestría todos los números, sobresaliendo en el aria y duo con el tenor del primero y tercer acto, y en el duo con el barítono del segundo.

El Sr. Batlle lubió como siempre sus excepcionales dotes, especialmente en los números antedichos y en el tercer acto, donde obtuvo una ovación tan entusiasta como merecida.

Muy bien el Sr. Martínez (M.) haciendo de maestro *Campanone*, en el dúo cómico que en el tercer acto tiene con su hermano, fué muy aplaudido.

Los demás no descompusieron el cuadro, resultando bien los concertantes.

Morsamor.

## POESÍA

### LA CASTIDAD DE SANTO TOMÁS

Una hermosa de rostro alabastrino,  
mirada impura y floreciente seno,  
humana perla que cayó en el cieno  
de una orgiástica fiesta al torbellino,

Al alma pura de Tomás de Aquino,  
de ciencia igual que de virtudes lleno,  
quiere llegar, y hacia el placer obscuro  
arrastrarla cambiando su destino.

En éxtasis se hallaba en el instante  
en que entró seductora la bacante  
y á su cuello pretende echar los brazos.

Tomás va entonces donde el fuego arde  
y de casta virtud haciendo alarde  
la arroja de la estancia á tizonazos.

DANIEL AGUILERA.

## Crónica Provincial

Por el distrito de Lucena presentan sus candidaturas para las elecciones de Diputadas provinciales D. Enrique Porras del Castillo, D. Juan de Burgos, D. Miguel López y López y D. Rafael Barrios y Enriquez.

La Guardia civil de Belmez detuvo ayer á dos individuos que acababan de sustraer dos cargas de leña de la dehesa boyal de aquel término.

Anteayer fué detenido en Priego un sujeto nombrado Francisco Rodríguez

Moreno, de Monterrubio, (Granada), por encontrarle una cabra cuya procedencia no pudo explicar, lo que hace suponer que sea robada.

Por tener abierto su establecimiento de bebidas, contraviniendo á lo dispuesto por la Alcaldía, ha sido denunciado el vecino de La Carlota Antonio García Baena.

En la noche del día 3 le fué hurtado á Antonio Sánchez Serrano, vecino de la aldea del Tarajal, un potrero.

Al practicar las oportunas diligencias la guardia civil de Priego, ha podido comprobar que el robo lo verificó Juan Morales Veger, de Alcaucin (Málaga) á quien no ha podido detenersele.

En cambio, lo ha sido su tío Cristóbal Mateos, á quien se le ocuparon cuatro caballerías de ilegítima procedencia, con las cuales y treinta pesetas que le fueron ocupadas, ha sido puesto á disposición del Juzgado de Priego.

## Crónica Local

### Fiesta religiosa

Esta mañana después de la misa de feria se ha celebrado en el Crucero de la S. I. C. la función que anualmente celebra el Seminario Conciliar de San Pelagio, en honor del Angel de las Escuelas.

Ocupó la cátedra sagrada para cantar las glorias de Sto. Tomás de Aquino, D. Eugenio Santos Borde, profesor de expresado establecimiento.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26'80"; á la sombra, 21'40; mínima, 06'60; media, 14'00; altura barométrica en milímetros, 766'80; estado del cielo, nublado; dirección del viento, E. S. E.

### La Faja Eléctrica

De nuestro Gabinete electro-terápico (Carretas, 19, principal, Madrid), es un sencillo aparato que realiza la curación de las enfermedades crónicas, pues nadie ignora que la electricidad es el agente curativo más poderoso con que cuenta la ciencia médica. Desarrolla una corriente eléctrica continua, que pueden comprobar los enfermos, lo mismo con el aparato suelto, que aplicado sobre el cuerpo, y en todos los instantes. Si el aparato no respondiera á esta comprobación, devolveríamos su importe. Esta es la mayor garantía que podemos ofrecer y la demostración de que otros artefactos que no desarrollan electricidad no son más que malas imitaciones y no reportan beneficios más que á sus expendedores. Nuestra Faja eléctrica no necesita ser empaçada ni humedecida en ningún líquido, y mucho menos ácido, pues la humedad, causa de muchas enfermedades, si es perjudicial para el organismo sano, ha de serlo mucho más para el enfermo. Tenemos patente de invención y multitud de certificados de enfermos y de médicos que acreditan los éxitos obtenidos con nuestro aparato. Este se construye á la medida para ambos sexos; y según las enfermedades, afecta diferentes formas, como faja, corsé ó cinturón, curando así las enfermedades de la matriz (antero, latero y retroversión ó flexión, descenso, prolapsó, catarrós uterinos, esterilidad), poliartritis, impotencia, afecciones nerviosas, enfermedades del estómago y del hígado, reumatismo, asma, histarismo, neurastenia y muchas otras.

Consultas de 9 á 12 y de 2 á 5, y por correo.

### A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se halla depositada y á disposición de su dueño una llave encontrada en la vía pública.

### Viajeros

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Luis Mendez y familia, de Espejo.—D. Vicente Nieto, de Sevilla.

### Chirinola

Un padre, al acompañar á su hijo á la escuela, le dice:

—Me han asegurado que ese niño que ves ahí es el primero de la clase. ¿Cuánto me gustaría ser su padre!

—Pues estaría usted divertido, porque el padre de ese chico murió hace tres años.

No hay mayor desgracia que el tener una enfermedad crónica considerada incurable y sobre todo si ésta es del estómago. Pero hoy podemos asegurar la existencia de un medicamento que cura radicalmente en pocos días, empezando el alivio á las primeras dosis. Pidálo en las farmacias, bajo el nombre de **Estómago Artificial ó polvos del Doctor Kuntz.**

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Juan de Dios, fundador, y San Julián, arzobispo de Toledo.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Francisco, por don Juan Luis Velasco y señora, en sufragio por su madre la Excm. Sra. Condesa de Cañete de las Torres.

Liturgia.—Día 8.—Feria 6.<sup>a</sup>—La Misa y Oficio son de San Juan de Dios, confesor, con rito doble de segunda clase y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. El último evangelio es el de la feria.

Mañana en la iglesia auxiliar de Santa María Magdalena sexto día del solemne septenario á nuestra Señora de los Dolores. Todos los días, á las siete y media, habrá Misa cantada, y por la noche, á las siete, el ejercicio correspondiente. Predicará don Esteban Espejo Reyes.

En el convento de religiosas de la Encarnación sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio á las cinco y media de la tarde.

Ejercicios espirituales para señoras en la iglesia de San Hipólito, dirigidos por R. P. Juan Bautista Moga, de la Compañía de Jesús. Por la mañana, á las diez, lectura; á las diez y media, meditación. Por la tarde: á las cuatro y media, santo rosario; á las cuatro y tres cuartos, meditación y plática.

La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará el próximo domingo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana: á las ocho será la Misa y sagrada comunión y por la tarde, á las cuatro, los ejercicios. Predicará un R. P. del Inmaculado Corazón de María.

### Ejercicios de Cuaresma

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se hacen los santos ejercicios de Cuaresma, al toque de oraciones.

+

### Cuarto aniversario

Los señores sacerdotes que gusten celebrar mañana el Santo Sacrificio de la Misa desde las ocho á las diez y media de la misma, en la iglesia parroquial de San Nicolás, la aplicarán en sufragio por el alma de la Señora Doña **Enriqueta del Castillo y Parijo**, viuda de Toro.



Comidas para el 8 de Marzo

### (ABSTINENCIAS DE CARNES)

ALMUERZO.—Bacalao á la noruega. —Croquetas de escabeche. —Merluza guisada con patatas. —Ensalada de anchoas. —Postres.

COMIDA.—Sopa de hierbas.—Potaje de lentejas.—Almejas á la chirlanera. —Salmón asado en lonchas.—Baturrillo de langosta desfilachada en mayonesa.—Natillas blancas al rom.

Bacalao á la noruega.—Remojado el bacalao en agua durante doce horas y otras doce en leche, se cuece durante diez minutos á grandes hervores en este último remojo. Después se saca de la cacerola y se deja escurrir para reasarlo en buena manteca de vacas fresca y sin sal, se espolvorea con harina y se moja con una nueva leche para que se trave la salsa, que no ha de ser copiosa y que se reforzará con perejil recortado y una chispa de pimienta blanca.

Almejas á la chirlanera.—Bien limpias se meten en seco en el horno dentro de una cacerola para que abran y cuezan, y en el momento de servir las, ya colocadas en una fuente honda, se les echa por encima un ajilitojili, que se hace majando ajos con aceite, miga de pan, pimienta dulce y zumo de limón.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 6 de Marzo de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72'25, —Id. id. contado, 72'15.—Id. exterior, 97'00—Acciones del Banco de España, 491'00—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 86'00.—Id. de 1890, 71'60.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102'50.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Franco, 00'00.—Libras, 00'00.

\*\*

### Mercado de Luena

Trigo, de 13 á 14 pesetas fanega.—Cebada, de 8'25 á 8'50.—Habas, de 11'75 á 12.—Garbanzos, de 12'50 en adelante.—Aceite fino, de 13 pesetas en adelante la arroba.—Idem añejo corriente á 12,50.—Idem fresco, de 12 á 12'12.

## Pasatiempos

### CHARADA

Artículo es mi segunda,  
nota musical la tres,  
verbo en presenta la prima,  
y el todo calienta bien.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR  
PI- TI- LLO

Han acertado la charada: Una dama, Tirabugué, El vecino, Quitolis, El de los perros, Quitapesares y El mengüe.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 7 (5)

El Sr. Moret se propone ceder representación en las Cortes, diputaciones y municipios al partido socialista.

En el Consejo de hoy se acordará el restablecimiento de las garantías constitucionales, el aplazamiento de las elecciones provinciales y los nombramientos del alto personal.

Se indica al Sr. Quiroga para la subsecretaría de Hacienda, á Francos Rodríguez para la de Instrucción pública y á González Vallarino para la de Gracia y Justicia.

También se indica á D. Rafael León y Primo de Rivera para Alcalde de Sevilla.

Del presidio de San Sebastián se han fugado cuatro penados.

\*\*

### Recordatorio

Madrid 7 (13'50).

Una comisión del Circulo Mercantil ha visitado al Sr. Sagasta para recordarle los compromisos que contrajo en la oposición.

El Sr. Sagasta ha ofrecido cumplirlos.

Hoy ha despachado con la Reina.

\*\*

### Personal

Madrid 7 (14.)

Créense seguros los nombramientos de D. Pablo Cruz para Subsecretaría de la Presidencia; del Sr. Aguilera para Alcalde de Madrid; y del Duque de Bivona para Gobernador.

Dúdase que el general Linares sea nombrado Capitán general de Castilla la Nueva.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscritores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id. 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

Cartas, Sobres, Facturas, Circulares, etc.

Especialidad de la Casa Precios sin competencia

Imprenta y Papelería "La Verdad", Librería, 18

Desde 5 PESETAS  
Relojes

comprandolos por docenas en los almace-  
nes de relojería de

Carlos Coppel

Fuencarral, 25, Madrid

PÍDASE EL CATÁLOGO

Venta al por mayor y menor



## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

CALLE JESÚS MARIA, NÚM. 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.



## SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

## EDUARDO ALVAREZ

### CÓRDOBA

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrlos gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja, 750; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia. Modesto Moreno, San Francisco 42. Villa del Río, González. Montoro, Ortiz. El Carpio, Moreno. Aguilar, Boil. Cabra, Cabello. Lucena, Casas. Puente Jenil, Estrada y Rodríguez.



## DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNES  
DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, p. luguerras y salones de peinar.